

## 論文内容の要旨

論文題目:

### Generation of Seed Magnetic Fields in Primordial Supernova Remnants

(第一世代超新星残骸中の種磁場の生成)

氏名 花山 秀和

宇宙では様々な階層構造においてマイクロガウス ( $\mu\text{G}$ ) 程度の磁場が普遍的に存在しているが、その起源は未だ明らかではない (Widrow 2002)。特に銀河・銀河団に存在する磁場は、ダイナモと呼ばれる微分回転による增幅機構での説明が有力視されている。しかし、増幅される元となる種磁場の起源は、インフレーションなどの宇宙論的な現象を起源とする説や、原始銀河などの天体を起源とする説などが提案されているものの、どれも決定的なものではない。我々は本論文により第一世代星の超新星残骸が銀河磁場の起源の候補として有力であることを2次元大規模数値シミュレーションにより実証的に明らかにした。

我々が磁場生成の過程として注目したのはビアマン機構と呼ばれるプロセスである (Biermann 1950)。ビアマン機構は衝撃波中で生じるプラズマ流体中の「渦度」によって磁場を生成する機構ある。このプロセスは超新星残骸の衝撃波中においてもその効果が期待される。しかし、宇宙における始原天体とされる第一世代星の超新星残骸でどの程度の磁場が生成されるのかということに関してはこれまで明らかではなかった。

そこで我々は、ビアマン機構の基本的なプロセスを調べるための試みとして、星間

ガスの平均密度に対して倍程度の密度比を持つ淡いガス分布を星間雲として計算領域に与え、衝撃波と星間雲との相互作用を超新星残骸の軸対称 2 次元磁気流体力学数値シミュレーションを用いて計算した。計算コードに関しては、公開されている数値天文学計算コード CANS (Coordinated Astronomical Numerical Software) を用い、計算スキームは MHD(Magneto-Hydro-Dynamics) Roe 法を使用した。空間 2 次精度を達成するために MUSCL 法を適用し、時間二次精度を達成するために 2 ステップの時間進行スキームを用いた。 $\nabla \cdot \mathbf{B}$  の誤差を補正する方法として Dedner et al. (2002) の手法を計算コードに適用した。また、衝撃波面で発生する「カーバンクル不安定」と呼ばれる Roe 法固有の数値不安定性に関しては、Nishikawa and Kitamura (2008) の Rotated-Riemann Solver 法を導入しさらに独自の改良を加えた。

星間雲と衝撃波の相互作用の計算において特に注意を払ったのは磁場の生成領域に関してである。通常、この種の研究には衝撃波のモデルとして星間雲のスケールを十分に小さいと近似した平面衝撃波のモデルが用いられる。平面衝撃波と星間雲との相互作用により生成される渦度は流体力学的には正しいものと評価され、同様の環境を再現した地上での実験により検証も行われている。しかし、ビアマン機構は本質的に電子温度  $T_e$  の勾配によって磁場を生成する機構であり、プラズマガスの平均自由行程程度のスケールを持つ平面衝撃波の遷移領域における電子温度を評価するためには pc スケールを下回る局所的な粒子計算を行わなければならない。そこで、本研究では衝撃波遷移領域における磁場生成を扱わず、磁場の誘導方程式中の磁場生成項に領域判定スイッチを導入し、超新星残骸の内部の温度勾配により生成される磁場のみを取り扱うこととした。

結果として、爆発エネルギーが  $10^{51}$  erg の典型的な超新星残骸の内部では、動径方向方向の圧力勾配とそれに垂直な方向の密度勾配によって  $10^{-16}$  G 程度の磁場が生成され、磁場のエネルギー総量は  $10^{24}$  erg 程度となることがわかった。数値計算により得られた磁場の強度とエネルギー総量は、解析的な評価によって説明が可能である。以上の研究により、超新星残骸内部における磁場生成の基本的なプロセスが明らかとなった。

次に、我々は第一世代星の周囲のガスに上記の星間雲の密度変化と同程度の勾配を持つ非一様な密度揺らぎをガスの分布に与え、第一世代星の超新星残骸と相互作用に

関する計算を行った。星間ガスの平均密度、超新星の初期の爆発エネルギー、ゆらぎのスケールと振幅をパラメータとして、各パラメータの異なるモデルの計算をそれぞれ行った。

非一様プラズマガスと衝撃波の相互作用の計算において特に注意を払ったのは電子温度の緩和過程に関してである。ビアマン機構では電子温度  $T_e$  の勾配によって磁場を生成する機構であるが、Itoh (1978) の先行研究により、初期の超新星残骸に関しては、衝撃波通過後の星間ガスの電子温度がクーロン散乱 (Spitzer 1964) によって緩和されない可能性があることが指摘されている。そこで我々はクーロン散乱による電子温度の緩和過程を他の物理量の進化と同時に解き、実際の電子温度から磁場の生成過程を計算した。電子温度の計算に関しては Cui and Cox (1992) の手法を用い、移流に関しては MUSCL 法を適用した時間・空間 2 次精度風上差分法により数値流束を計算した。

結果として、超新星残骸の衝撃波中では電子温度が緩和に到達した後に  $10^{-17} - 10^{-18}$  G の磁場が生成され、生成される磁場のエネルギー総量は  $10^{26}$  erg 程度となることが明らかになった。生成される磁場のパラメータ依存性としては、超新星の初期の爆発エネルギー、ゆらぎの振幅に関しては正の相関があり、星間ガスの平均密度とゆらぎのスケールに関しては負の相関があることがわかった。さらに、内部の圧力勾配および密度勾配に関する解析的な評価を行い、生成される磁場の強度とエネルギー総量の時間進化を説明する一般的な規則を導いた。初期天体の生成率を考慮して宇宙全体で平均化した磁場のエネルギー密度は  $10^{-42}$  erg cm<sup>-3</sup> 程度であり、原始銀河においては  $10^{-39}$  erg cm<sup>-3</sup> 程度となる。この値はダイナモ機構での增幅に必要とされる種磁場の量に対しては十分な値である。本研究により第一世代星の超新星残骸が銀河磁場の起源として有力な候補であることが実証的に明らかになった。本論文の結果は gamma 線バースト光源の偏角観測よって将来直接的な検証が可能であるという特色があり (Plaga 1995)、今後の観測が期待される。